
DIARIO MERCANTIL

DE CADIZ,

DEL VIERNES 20 DE DICIEMBRE DE 1811.

SANTO DOMINGO DE SILOS.

El jubileo está en la Iglesia de RR. PP. Franciscos.

Afecciones astronómicas. Sale el Sol à las 7 h. 15' y se pone à las 4 h. 45'. Es el 5 de la luna, sale à las 10 h. 10' mañ. y se pone à las 8 h. 46' noch.

Mareas en el centro del canal entre puntas y el caño del Trocad.

Prim. alta à las 5 h. 1' mad. | Seg. alta à las 5 h. 21' noch

Prim. baxa à las 11 h. 10' mañ. | Seg. baxa à las 11 h. 31' noch

Señor Diarista : todos quantos han leído los últimos partes del Sr. Mina, insertos en la gazeta de la Regencia, han admirado las sabias disposiciones de este caudillo, y se prometen que, si como es de esperar la fortuna acompaña al talento, sea con el tiempo el hombre grande hijo de nuestra revolucion. Quisiera poder expresar todo quanto yo comprendo acerca de este gefe extraordinario, que en la ciencia de nuestros estados mayores tiene una táctica nueva y peculiar con la qual hace prodigios; pero el temor de no corresponder con mis palabras á su mérito, y los cortos límites de su diario, me hacen contraer á lo siguiente.

Los franceses que más temen á las tropas de vándidos, como las del Sr. Mina, que á nuestros mejores exércitos, no perdonan medio alguno por deshacerse

de sus capitanes , y por eso el gobernador de Navarra Reille pregonó en agosto pasado premios por las cabezas de Mina , Eruchaga y otros subalternos, por la del primero 6 mil duros , por la del segundo 4 mil , y así de los demas. Desde el momento en que el gobierno declaró que las guerrillas debían considerarse por el enemigo como si fueran tropas de linea , y desde el punto que sus gefes han recibido despachos de oficiales, la menor infraccion del derecho de gentes por los franceses no debió de pasarse impune ; pero ya que en este punto se ha procedido hasta aquí con un descuido tan perjudicial, siquiera que no se repitan en adelante iguales atrocidades. Sepan los enemigos que tales y tales oficiales franceses prisioneros están en depósito para perecer en quanto llegue á saberse , que al menor guerrillero se le ha pasado por las armas : y sepan también que nó es una vana amenaza. ¡ Quándo llegará el día que nos convenzamos de que á nuestros bárbaros invasores no se les contiene con la blandura ! ¡ Quándo nos persuadiremos que hombres como Mina , son muy preciosos , para permitir que por una desgracia pague este benemérito patriota con su vida los eminentes servicios que haya hecho á la patria ! Pero, ¿ de qué me queixo , si nosotros mismos hemos contribuido á esta iniquidad del enemigo , demorando hasta último reconocer por oficiales á los gefes de partidas ? ¡ Quánto no costó á Mina , á las Cortes (¡ qué mengua !) declararle con sus subalternos oficiales de ejército ! ¿ Y extrañamos que el enemigo no los considerase como tropa , quando el gobierno mismo participaba de este error ?

No quiero alargarme mas sobre este asunto , por que no me he propuesto criticar , sino exhortar á vmds. los periodistas á que clamen porque se aplaquen los manes del primer guerrillero que sea sacrificado por el enemigo , con sangre francesa , á que hagan ver que para ser compasivos se necesita ser alguna vez cruel , y á que no permitan la impunidad de estas barbaridades que hacen infinito daño á nuestra causa.

De vmd. Señor Diarista = A. de M.

NOTICIAS DEL REINO.

Castropol 19 de Noviembre—Acaba de saberse aquí que las tropas del 7.º ejército del mando del Sr. Mendiabál han destrozado 400 franceses junto á Llanes.

Salamanca 13 de idem—Aquí hay bayles y máscaras, á que solo asisten los partidarios franceses: los productos de estas diversiones, con que se pretende distraer la atención pública, se destinan al hospital civil.

El Amaro Montano, que servia con el carácter de oficial en una de nuestras guerrillas, se ha presentado en esta ciudad al general gobernador: el motivo de esto ha sido el evitar la persecución que sufría por disposición del Mariscal de campo D. Carlos España, á causa de los robos y tropelías cometidos por dicho individuo en varios pueblos. Este personage ha merecido todo género de obsequios, y aun se asegura se le va á nombrar caballero de la orden de España y miembro de la legión de honor.

Asturias 1 de diciembre—Se han presentado al comandante general del principado el Mariscal de campo D. Francisco Xavier Losada, en estos últimos días, dos oficiales franceses pasados, un sargento escribiente de Bonet y un soldado.

Puebla de Sanabria 2 de diciembre—El 19 y 20 del corriente intentaron los enemigos apoderarse de la barca de Perilla é inmediatas, sobre el Duero; pero sus esfuerzos fueron inútiles, mediante las acertadas providencias del brigadier D. Manuel Torrado, que de Carbajales, pasó con la seccion de su mando á sostener los puertos atacados. En Perilla hubo un vivo tiroteo, usando su artillería los enemigos. Estos se sabe tuvieron algunos muertos y herido. Nuestra pérdida consistió en un soldado de Orense muerto y otros levemente heridos.

Elogia dicho brigadier la conducta de los gefes, oficialidad y tropa que concurrieron á la accion.

NOTICIAS DE CADIZ.

AVISO—El consejo de Regencia se ha servido mandar socorrer á las viudas de militares con cien mil rs. de vn. en cuenta de su haber por el trimestre vencido

en fin de septiembre último. Este pago se hará en la tesorería general el sábado de la presente semana y días siguientes, repartiéndose aquella cantidad sueldo á libra entre las interesadas : y sucesivamente se avisará al público quando hayan de presentarse las demas clases de acreedores á sueldos, asignaciones y demas. Cádiz 19 de Diciembre de 1811.—*Josef Perez Quintero.*

OTRO.—En la tarde del 18 del corriente se perdió un pañuelo de seda de dos varas, fondo color de romero, con su guarnicion correspondiente, desde la calle del Baluarte á la de S. Francisco : se suplica al que se lo haya hallado, se sirva entregarlo en el puesto del diario, calle de la Carne, y se gratificará.

De venta ó para fletar.—La fragata inglesa nombrada *MARIAN*, muy velera, forrada en cobre seis meses hace, de porte de 225 toneladas extranjeras, bien pertrechada. Se acudirá á casa de D. Juan Robinson, calle de S. Servando núm. 160, cuerpo 2.º á mano derecha, barrio de S. Carlos.

TEATRO.—Esta noche á las siete se representa, en justa gratitud á los defensores de la patria, la funcion siguiente :

Se dará principio con una sinfonia á grande orquesta á la que seguirá la comedia en dos actos, titulada : *La entrada del Empecinado en Valencia*, adornada de danzas y coros patrióticos alusivos á ella, entre ellos uno nuevo. A continuacion se tocará una obertura nueva de la ópera seria *Artaxerxes*, música del célebre maestro Porto-gallo : se cantará por la Sra. Morales, y los Sres. Segura y Pineda la tonadilla *La ópera casera*. Se baylarán las seguidillas manchegas por las Sras. Fuentes y Valdes, y los Sres. Leon y Garcia ; finalizándose con la pieza jocosa nueva en un acto : *El jóven virtuoso*.

El producto integro de esta funcion está destinado para el ejército.

El teatro estará iluminado como corresponde á objeto tan digno : y la entrada será sin aumento.

En la imprenta de D. Antonio Murguía, año de 1811.